



Año XL.

Sábado 29 de Mayo de 1926.

Núm.º 2593

## EL CARACTER FELANIGENSE

I

Cada uno de los pueblos de Mallorca tiene su caracter particular, y entre ellos uno de los más caracterizados por rasgos bien definidos es Felanitx. Veamos si nos es posible dar un esbozo de este caracter, de sí tan interesante, para facilitar el conocimiento de nosotros mismos que es principio de sabiduría, según reza el proverbio de los antiguos: *Nosce te ipsum*. Conócete a tí mismo.

Hablando de las personas se dice que el caracter es la índole del hombre manifestada en el pensar, sentir y querer, sostenida con conocimiento y firmeza, de modo que es exponente y da el sello de su personalidad. Tratándose del caracter de un pueblo, la índole del mismo y su persistencia parecen ser inconscientes y obedecer más bien a una ley natural.

Así, pues, como cada individuo tiene su caracter, también cada pueblo.

Admirable es la diversidad de caracteres que existe. Si lo consideramos como obra de Dios no podemos menos de asombrarnos ante esa manifestación prodigiosa de su sabiduría infinita, que sabe servirse de esa misma diversidad para ordenar la sociedad humana.

Los pueblos tienen su caracter. Así se dice que el inglés es codicioso, el francés sutil, el portugués hinchado, el italiano acomodaticio, el alemán tenaz y el español caballeresco, porque esas son las notas que más sobresalen en el caracter general de esas naciones. El comun sentir de las gentes así lo confirma también dando libre curso a tales especies.

Ahora bien; introduciéndonos en un círculo más reducido, como lo es nuestra isla, podemos admirar también entre unos pueblos y otros tanta diversidad de caracteres como pueda haberla entre las naciones. ¿Cuál es, pues, el caracter felanigense? ¿En qué nos distinguimos de los demás pueblos de la isla?

Yo digo que lo que constituye nuestro caracter es la agudeza de ingenio, la lealtad de procedimientos, el amor propio, la tenacidad y el buen gusto.

Estas cualidades transmitidas en generación en generación, combinadas en proporciones desde luego distintas de las proporciones y combinaciones que de las mismas cualidades otros pueblos poseen, e influidas finalmente por el ambiente geográfico local forman lo que llamamos el caracter felanigense.

Así el buen felanigense por la agudeza de su ingenio se hace simpático en cualquier medio social que se encuentre, mantiene la alegría y el buen humor, anima la conversación y derrama por todas partes la gracia de su espíritu. Por la lealtad de su proceder cautiva la amistad de quien lo trata y se abre camino en sus empresas. El amor propio le hace salir airoso en sus propósitos, no tolerando nunca con pasividad y resignación el que otros le aventajen, agudiza su ingenio, aviva su pundonor y en los momentos críticos le lleva a tomar por sus propias manos una rápida solución. Hay además en el caracter felanigense una tenacidad paciente, juiciosa y confiada que le da fuerzas para realizar los mayores sacrificios y hasta para producir obras monumentales, según lo atestiguan su coloso Santuario de San Sal-

vador, obra de los siglos que pasaron; el nuevo camino que a él conduce y el *Celler Cooperatiu*, obras de nuestros días y, aunque en otro sentido, monumentos son también que abonan en parte esta bella cualidad del caracter felanigense la fundación y propagación de una Congregación religiosa de hombres, diocesana primero, hoy Orden Teatina, y tres congregaciones religiosas de mujeres, etc., etc. El buen gusto, en fin, impera donde quiera ponga sus manos, y se trasluce en su modo de vestir, en el adorno y limpieza de sus hogares, todo lo cual no es sino el trasunto de las hermosas proporciones físicas del sexo fuerte felanigense y de las gracias y encantos del sexo debil.

Como veis, el caracter felanigense reúne muchas excelencias. Creo no haber exagerado en esta exposición sintética de la índole general que nos distingue de los demás pueblos de la isla. Mas ¿nos será permitido señalar también algunos de nuestros defectos?

J. V.

## De Madrid

El concurso nacional de ganados ha sido un éxito rotundo; lo pregonan la enorme multitud de visitantes que diariamente acuden a él y los extensos comentarios que sobre él publican todos los periódicos. Inexcusable, pues, el enviar alguna impresión a los lectores de EL FELANIGENSE sobre suceso que interesa además a toda la agricultura española y por consiguiente, a toda España.

Desde luego, la impresión que todo patriota ha de experimentar al hallarse en el gran recinto de la Casa de Campo, donde el concurso se celebra, es de íntima y orgullosa satisfacción, porque enseguida puede apreciar lo mucho que en nuestra patria se trabaja y se progresa en rama tan importante de la pública riqueza, así como los grandes recursos que aun atesoramos en ganadería. Lo confieso francamente, no tenía la menor idea de que en ganado lanar, por ejemplo, conserváramos tan hermosos y variados ejemplares de la raza merina, de la churra, etc. Y no detallaré lo muchísimo y bueno que se expone en toda clase de ganados, avicultura, apicultura y sericultura, porque fácilmente puede verse en cualquier periódico; pero sí aseguro que, además de sentirme orgulloso pensando en que es todo eso español, siento uno afirmarse la fé en el buen porvenir de nuestra patria.

Conste, sin embargo, que no me hago ilusiones, que no pretendo cantar ya la victoria conseguida, que realmente, todavía la veo lejana. Mientras seamos tributarios del extranjero en ganados y lanas, en vez de cobrarle millones por los ganados y lanas que debiéramos venderle; mientras paguemos al extranjero el enorme y vergonzoso tributo que le pagamos por la compra de sus sedas, habiendo sido nuestro país el primero en Europa productor de seda, no podremos cantar victoria, mas podemos entusiasmarlos viéndolos en el camino de lograrla.

Es sensible terminar esta buena impresión con una queja y un reproche para la Mallorca querida. Con afán busqué lo que para su renombre exhibiera y solamente pude encontrar dos

hermosos ejemplares de ganado de cerda, que presenta D. Miguel Clar, de Santañy; y dos magníficos caballos sementales enviados por los Sres. Alomar y Gual, de Palma. Además, siendo muy completa la exposición de maquinaria agrícola, habría hecho aquí muy buen papel y una propaganda enorme la trilladora felanigense que construye D. Bartolomé Mestre. Se guarda todo para mejor ocasión, como el cosechero del cuento.

EL FELAH

Madrid 23 Mayo de 1926.

## MALLORCA

Quan, al cometre l'home el primer pecat, de la Justícia l'Angel del cel baixà l'eden, brandant l'espasa, deixà aplanat i esberlant la terra furient i irat un troç de Paradís al lluny feu saltar. Aquell bocí de terra els mars recorrent semblava que en les aigües brotés un cel, de l'arma destructora fugint rabent, portat d'un lloc a l'altra per la corrent redós per deturar-se cerca amb anhel. Troba la mar mes bella i el cel mes blau entremig de dos ribes que crema el sol; allí les blanques ones besen en pau de ses costes d'aurades el peu suau. Sentint aquella calma fugir li dol. I desde allavors guarda el Mediterrà del Paradís la toia, barqueta d'or, que d'aquella desfeta logrà escapar; dessobre de ses aigües sempre serà, eixa illa lluminosa, del mon el cor.

ROSER CATALÀ

## La Teoría y la Práctica Literaria

con algunas observaciones sobre los literatos y críticos al uso

Licurgo, el gran legislador de Esparta, para establecer las leyes en su país no solamente se apoyó en la práctica de gobernar, sino que viajó por Creta para aprender las leyes de Minos, por Egipto y hasta penetró en la India con objeto de estudiar la legislación de los sabios gimnosofistas.

Si Licurgo se hubiera encerrado en el círculo de su acción local, sus leyes hubieran sido más limitadas porque no es cosa de poner en duda que el estudio o teoría es un gran factor para completar sabiamente la práctica.

Esto viene a cuento para recordar que los escritores que sólo poseen el don de la observación y de la fantasía nunca podrán llegar a la sublime belleza que alcanzarían otros de las mismas cualidades y que hubieran a la vez desentrañado la esencia de las escuelas clásicas, por ejemplo.

Ya sabemos que es humanamente imposible beber en todas las fuentes que manan erudición; pero con buena voluntad y afición puede leerse muchísimo y con provecho.

¿Quién en los tiempos que corremos se entretiene leyendo a Homero, a Esquilo, a Virgilio, a Tácito y aun a Dante?

Muy pocos. Y lo mejor del caso es que todos pretendemos haberlos leído, cuando muchos sólo los conocen por el nombre. Aun nos atrevemos a decir más: preguntad a muchos jóvenes de largas melenas por la patria de esos genios y yereis con dolor que contestan tartamudeando, en forma ambigua, llegando a confundir a Homero con Horacio.

Es que el ambiente en que se vive influye poderosamente en la cultura. Hoy nadie a no ser un loco (porque así llaman esos jóvenes a los que leen libros antiguos) se atreve a hojear rancios tomos de caracteres raros envasados en viejos pergaminos. El mercantilismo literario ha hecho caducar esta honrosa afición. Hoy se lee eléctricamente, al vuelo. Parece que la locura de Marinetti (1) está al uso y que el futurismo ha vaciado el cerebro a la juventud literaria.

Claro está, con un poco de mundología y no pocos disparates ortográficos—sin hablar de la sintaxis—se puede engendrar una obra literaria para ganar dinero.

En general, el público que lee es el que tiene dinero (pues los editores abusan del precio de los libros) para lo superfluo y por lo tanto, cuando no necesidad, tiene afición a las narraciones obscenas, a las que toman como prólogo o epílogo de sus raquíscas vidas.

¿Quién sería capaz de hacer leer un clásico a un señorito que admira a esos novelistas que toman sus argumentos en los cabarets y en la baja chulería?

¿Quién duda que muchos jóvenes literatos gozan más pasando la noche en compañías disolutas que acostándose con Platón o con Séneca, si se nos permite esta frase?

¿Qué hacen durante el día esos literatos?

¿Leen? ¿Se ilustran?

¡Cal!

Hablan de política, de mujeres, frecuentan el café, el teatro, se engolfan en banquetes gratuitos y escriben.

¿Quién tiene valor suficiente para empezar un libro útil?

¿Crees tú, lector, de buena fé que esos emborrionadores de papel sean

(1) Marinetti es un poeta italiano que tiene más de listo que de innovador, pues el futurismo es cosa muerta.

Sin duda es más difícil subir a la cumbre de la gloria con el esfuerzo diario, meditado y sincero que con el grito de una nueva doctrina descabellada y lanzada a los cuatro vientos con voces desafortunadas al compás de tumultos, puñetazos e insultos.

Su credo literario es un engaño.

Figuraos a un charlatán ingenioso que os enseña una tabaquera reluciente, asegurando que es oro puro y que además contiene unos preciosos cigarrillos egipcios. La compráis muy entusiasmados, exclamando ¡oh, qué bonito! Mas pronto llega la desilusión: la tabaquera es de purísimo latón y está vacía.

¿Puede concebirse una literatura que tenga por cerebro una hélice, un motor y un depósito de gasolina en vez de una sensibilidad dulce y personal?

Según se dice, su bandera es atrevida; pero nosotros añadimos además que es grande porque si hemos de dar crédito a personas honradas y que la han visto, diremos que tiene 360 metros cuadrados de tela.

¡Hay tela para rato!

Pero algún malicioso se atreve a certificar que es solamente para resguardarse de los mosquitos y que al final de la jornada se han de hacer dibujos raros, tales como esqueletos, huesos variados, alguna que otra lumba y no pocos cipreses para adornar las zapatillas a las nuevas generaciones literarias.

Y de seguida escupe desdeñosamente a la fez de las culturas consagradas.

Para él sólo existen motores, ferretería, gases, audacia y guerra como única higiene del mundo.

¿Adónde va a parar Marinetti? Creemos que a vivir únicamente, pues la caterva de ilusos que le adoran no son más que un cuerpo muerto siguiendo a un vivo.

hombres cultos, sensatos y capaces de estudios?

Esos viven su vida, únicamente su vida y lo que nos detallan en sus producciones es sólo su vida.

¿Pero nos importa acaso su vida?

No. Mil veces no.

Todos esos han tomado el ejercicio de las letras por un negocio establecido sin capital, sin formar inventario de sus dotes, llegando a obtener como saldo a su favor muchas pesetas y la prostitución de la juventud.

¿A esos se les puede llamar escritores?

Fango inundo sólo son.

Y en verdad se parecen más a salteadores de bolsillos y de vidas que a hombres honrados que tienen por misión perfeccionar la raza, las costumbres y la cultura de su patria.

¿Qué diremos de esos *critiquillos* de tres al cuarto?

En cualquier parte encontraremos Zoilos que nos dirán que tal obra es un parto estéril y grotesco.

¿Qué importa que un crítico de primera fila haya dicho que es una maravilla?

Nada, nada, ese sería un amigo del autor.

Y quitan el pellejo a las gentes honradas.

Pero os advertimos que con estas bravatas sólo moveis a risa y que pensando ofender al prójimo os deshonraís a vosotros mismos.

Amiguitos: en la crítica todo ha de ser claro y conciso, pues el crítico además de ser imparcial ha de reunir las cualidades de erudición y elegancia para expresar su recto criterio como arroyo de agua pura y cristalina, pues aquel que cae en obscuridades y partidismos, se hace vil y despreciable.

M. C. P.

## El trazado de la carretera de Felanitx á Petra y Villafranca

Son tantas las peticiones y tan diversas las influencias que se han puesto en juego para conseguir la carretera de nuestra ciudad a Petra y Villafranca, que parece que el mismo Gobierno se halla confuso y perplejo, dudando qué resolución tomar.

No hace mucho tiempo que esta carretera, muy transitada por los agricultores felanigenses, era solamente un camino vecinal al cuidado de nuestro Ayuntamiento, que mantenía en él uno de sus peones camineros, que lo cuidaba hasta el cruce de *Can Veyn*. Mas allá, nada; alguno que otro turno de prestación personal efectuado por los mismos propietarios de fincas de aquellas inmediaciones, y esto cuando el estado del camino no podía pasar en manera alguna.

Más tarde se consiguió la declaración de carretera del Estado; pero no por esto fué mejor atendida, antes bien continuó en situación tal vez peor; solamente hasta *Can Veyn* estaba algo cuidada. Al llegar aquí, tenemos de frente la de Son Vaquer, a la izquierda la de Villafranca y a la derecha la de Petra. En esta última llegaron a colocarse las piedras divisorias de kilómetros y hectómetros.

Recientemente pidieron los vecinos de *Son Muda* que la de Villafranca se desviara hacia la derecha cosa de un kilómetro antes de llegar a *Can Veyn*, cruzando así su distrito; pero esto implica un rodeo y una prolongación y como consecuencia una duda y una suspensión en las resoluciones oficiales relativas al trazado.

Motivos de economía y razones de justicia parecen indicar que la bifurcación de la carretera no debe empezar hasta el último cruce antes de llegar a *Son Vaquer*. Desde este punto, partiendo una hacia la derecha y otra hacia la izquierda, podrían extenderse fácilmente las dos vías con muy poco rodeo y sin necesidad de grandes expropiaciones de terreno. Y tal vez mejor todavía que esto fuera esperar para la bifurcación hasta más allá de este último predio, en cuyo caso podría seguirse de frente para ir a Villafranca e inclinarse hacia la derecha para tomar la dirección de Petra.

En interés de muchos felanigenses está que de aquella carretera se posea el Estado, para tener garantizada su mejor conservación. Las fincas

rústicas enclavadas en una gran extensión del término vecino son propiedad de nuestros agricultores que, por tanto, se ven precisados a transitar por aquellas vías y en el estado de cosas actual, el tránsito rodado por este camino es una dificultad que precisa solventar.

C. M.



Un grupo de sollerenses, de hijos de aquella ciudad hermana que tiene con la nuestra tantos puntos de afinidad en carácter y temperamento, viene mañana a visitarnos para conocer de cerca nuestra magna obra del *Celler Cooperatiu*, que tiene para ellos especial interés y tal vez algo digno de ser imitado, en la fundación de la *Tafona Cooperativa* que, con el concurso del inteligente y laborioso técnico D. Ernesto Mestre, acaba de establecerse en la gentil y emprendedora Sóller.

Será dicha excursión recreativa y al propio tiempo instructiva, tomando en ella parte de 50 a 100 personas, en su mayoría payeses y socios de la futura almazara en cooperación, que visitarán lo más notable de nuestra ciudad y principalmente sus establecimientos de viticultura y enología.

Los excursionistas llegarán en el primer tren, a eso de las diez de la mañana, emprendiendo el regreso por la tarde a fin de pernoctar en su propia casa.

A esperarles en nuestra estación irán el Sr. Mestre, la Junta de la entidad vinícola visitada y amigos particulares de los visitantes.

Suscripción popular para la terminación de las obras del nuevo camino de San Salvador.

Suma anterior. 17729'25

Colecta llevada a cabo en la Habana por D.<sup>a</sup> María Adrover de Ferrer.

Antonio Adrover de Felanitx	10 \$
Jaime Binimelis	» 5
María Oliver	» 2
Manuel Jimenez	» 1
Antonio Monserrat	» 5
Apolonia Gomila	» 5
Mateo Roselló	» 1
Delfín Manresa	» 1
Marcelino Torres	» 5
Miguel Adrover	» 5
Antonia Barceló	» 3
Pedro Masanet de Artá	10
Gerónimo Carrió	» 5
Miguel Llaneras	» 3
Miguel Serra	» 1
Francisco Serra	» 1
Antonio Serra	» 1
Juan Serra	» 1
Francisco Reo	» 1
Juana Ferrer	» 1
Bernardo Llaneras	» 1
Antonio Masanet	» 1
Bartolomé Ferrer Bernat	1
Julian Carrió	» 1
Juan Ferrer	» 1
Miguel Campins	» 1
Juan Torres de Ibiza	2
Francisco Vilás	» 1
Gustavo Gutierrez Cubano	10
Julio Zunzunegui	» 5
Javier Triguero	» 2
Antonia G. de Sisto	» 2
Zoi'a San Román de Villares	1
Lina Aguado	» 1
Sra. Vda. de Nogueira	» 2
Isabel L. de Daubar	» 1
Manuel Corbo	» 1
Gonzalo Garcia	» 1
Apolonieta Gomila	» 1
Dr. Eduardo Clara	» 1
Fernando Calzón Asturiano	1
Manuel Garcia	» 1
Manuel Gonzalez Canarias	1
Francisco Mendez	» 1
Salvador Guzmán	» 2
Juan Fiol Alaró	10
Pascual Vich Palma	1
José Figueras	» 5
José Bonet	» 1
José María Boda Catalán	1
Rafael Mercadal Menorquin	5
Gabriel Pujol Andraitx	1
Total	135
Igual a Ptas.	945'00
Suma Ptas.	18674'25

(Seguirá)

El Presidente de la Caja Rural nos suplica hagamos público, para conocimiento de los socios de dicha entidad, que ésta se reunirá en Junta General

extraordinaria, mañana a las diez, al objeto de tratar de la inauguración del Teatro y resolver además otros asuntos de interés.

Desde Fondak (Marruecos) nos escriben los soldados Amador Enseñat, Antonio Adrover y Juan Llobera, suplicándonos hagamos público su deseo de encontrar madrina de guerra.

Pertencen los tres a la Compañía expedicionaria de Palma número 61, estando destacados en el Biocao Aguada, del Fondak.

Hemos recibido de nuestro amigo Juan Oliver una nota en la cual nos comunica que la Sociedad de Seguros sobre la vida y accidentes "L'Abeylle", pagó 10.000 pesetas a los herederos del difunto D. Antolin Diez (q. e. p. d.) cuya muerte ocurrió a consecuencia de accidente motorista en la carretera de Inca el día 9 del actual.

Queda, pues, demostrado el beneficio que reporta el seguro *individual*, ya que el finado hacía sólo tres días que había firmado la póliza y habiendo pagado únicamente una prima de 45 pesetas, cobran ahora 10.000 sus herederos.

El seguro contratado era  
Muerte 10.000 pesetas  
Invalidez 20.000 " "  
Dieta nada

Es a todas luces satisfactoria la anterior noticia para los que estén asegurados por la citada Compañía, que sin interrupción va dando muestras de su seriedad y buena marcha.

A la familia del finado la acompañamos en su justo dolor.

## Finanzas

Comunican de Nueva York que el departamento del tesoro cubano ha sido avisado oficialmente de que para la liquidación del *Banco Nacional de Cuba*, cerrado desde hace varios años, se ofrecerá el pago de un 30 por ciento a los acreedores que justifiquen su crédito en un plazo de 60 días y de un 20 por ciento los demás.

C. B.



Desde ayer, nuestro distinguido amigo el joven abogado D. Pedro A. Reus fruye el bien consolador de ver enriquecido su hogar con el nacimiento de su hija primogénita, una candorosa y robusta niña, que ha de constituir sin duda el encanto y la alegría de toda la familia.

Nuestra cordial enhorabuena al amigo y a los que comparten con él la vida casera.



Para mañana está anunciada en el Teatro Principal la última función de Cine en la temporada de 1925 a 26.

El programa para dicha función está formado a base de la preciosa película española "La Hija del Corregidor", uno de los mayores éxitos de la cinematografía nacional.

Consta la cinta de 6 partes y en su interpretación actúan de protagonistas las renombradas artistas de la pantalla Carmen Viance, Elisa Ruiz Romero y el famoso matador de toros José García "Algabeño".

Completa el programa la cinta en 2 partes "Los de la secreta".

Para la semana próxima se organizan unas funciones dramáticas, con los elementos de la Compañía que dirigen los primeros actores Arturo Buxens y Rafael Babi. Entre el personal figura como primera actriz Herminia Chiva y como galán Julio Cabello.

El debut será el jueves 3 de junio, festividad del Corpus.

Las obras que piensa poner en escena dicha Compañía, son: "Marianela", "Esclavitud o el vengador de su honra", y "La Dolores".



## En la Parroquia

El próximo miércoles, después del Rosario, se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de Corpus Christi.

Jueves: A las ocho misa de comunión general para la Hermandad del Smo. Sacramento y demás fieles que quieran asistir.

A las diez y media, exposición del Santísimo; seguidamente horas rezadas, Tercia cantada al órgano y misa mayor, partitura del maestro Witt por el Orfeo Auli, predicando después del Evangelio el Rdo. D. Pedro Domenge.

Por la tarde, actos de coro cantados al órgano. A las siete y media saldrá la procesión con el Santísimo a recorrer las calles de costumbre. Después se cantará el Te-Deum y se dará la bendición con el Santísimo.

El martes empezará en la misma parroquia la devoción del mes de Junio. Tendrá lugar a las 7 y cuarto de la mañana, con exposición menor y misa de comunión general diaria. También se practicará durante la misa primera y después del rosario. Los Domingos y fiestas después de las vísperas de la tarde con exposición mayor.

El jueves, después de la misa mayor, empezará la novena dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, que continuará los demás días a la misma hora.

El viernes, empezarán los ejercicios espirituales durante la devoción del Mes de Junio, por la mañana.

## COTIZACIONES

### MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 210'00 ptas. qq  
Vinos Celler: Clarete 1.<sup>a</sup> 0'35 » litro  
» 2.<sup>a</sup> 0'30 » »  
» 3.<sup>a</sup> 0'20 » »

### MONEDA EXTRANJERA

Francos, 22 00 ptas.  
Libras esterlinas, 31 88.  
Liras, 2530'.  
Dólares, 6'54.



## Campo de la Carretera del Puerto

Con un público bastante numeroso tuvo lugar en el campo del C. D. Mariano, el encuentro del primero C. D. Español con el titular.

La superioridad de los nuestros hizo que no desplegaran el vistoso juego, que en parecidas condiciones hemos presenciado. Fué aquello de hacer lo que buenamente podían a excepción de algunos momentos que un continuo peloteo invadió la puerta contraria, malogrando todos los esfuerzos de nuestro once, el potente guarda meta visitante, que mereció muchos aplausos y se los tributó entusiastamente nuestro público.

Los visitantes muy animados, nunca les vimos tan acertados.

Merece especial mención el portero Capó por un penalty que paró estupefactamente, y por una alargada, que desvió un tanto seguro.

El resultado fué de 3 goles a cero.

El día de la festividad segunda de Pentecostés se desplazaron a San Lorenzo los once que integran el segundo del C. D. Mariano que contendió con el primer equipo del C. D. Descardazar.

El partido resultó muy interesante. El dominio correspondió a los nuestros y también fué del agrado del público el juego que desarrollaron los blancos.

El resultado fué de empate a cero. Muy bien y de mucha impetuosidad los del Descardazar.

K.

## Auto Sedel

de 5 plazas, en perfecto estado de conservación, se vende.  
Pidanse informes en la Plaza de la Constitución, 16.

## Se venden

Una cuarterada de tierra en Son Matamoros, lindante con la carretera de Palma, poblada de almendros.  
Y media cuarterada en el Campfret. Dará informes Gabriel Roig, carpintero, (Can Ros).

## Una casa

situada en la Plaza de Rossells, esquina a la calle de las Eras, se vende.  
Para informes, véase a Juan Adrover, Gerrería, 6.



## SECCION OFICIAL

### En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 22 Mayo de 1926

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 3 vocales más.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio consumo de carnes, la suma de 324'18 ptas., por el de almotacenia y repeso 125'00 y por inspección de víveres 17'80.

Se concedió permiso a Gabriel Huguet Llull para construir una acera y cercar un solar de su finca urbana sita en Porto-Colom.

Se autorizó a Matías Roig Lladó para levantar una casa en el ensanche de La Torre, con sujeción al plano que presenta.

Se concedió permiso a Andrés Fuster Forteza para ensanchar un portal de cochera en la calle de Calafiguera.

Igualmente se autorizó a José Ignacio Bonnin Miró para enlucir la fachada de su casa calle de Prohibidos.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se declaró excluido totalmente del servicio el mozo Antonio Monserrat Binimelis procedente del reemplazo de 1924.

Se aprobó una relación de vecinos que han verificado su prestación personal.

Leídas las disposiciones publicadas en el B. O. de la semana se acordó quedar enterados.

Visto el plano proyecto para la canalización de las aguas de la Fuente de Santa Margarita, se acordó pase a la aprobación del Ayuntamiento pleno.

Y se levantó la sesión.



## NOTICIAS GENERALES

La noticia sensacional de la semana es la rendición del cabecilla moro Abd el Krim y su presentación a las autoridades militares francesas.

La confirmación de esta grata nueva viene en los telegramas de la prensa de hoy. Por ellos conocemos detalles bastante completos. Desde luego se asegura que han sido puestos en libertad 283 prisioneros, de ellos 105 militares españoles y 19 paisanos. También han sido libertados dos mujeres y cuatro niños, cuya nacionalidad se ignora.

Se explica que la rendición se haya hecho a Francia y no a España, anotando que en la conferencia de Uxda, cuando se establecieron los cuatro puntos cardinales sobre la paz, se preveía ya que el sometimiento habría de ser en la zona francesa, sin inconveniente por parte de España.

Las últimas noticias recibidas dicen que Abd-el-Krim se entregó a las cinco de la mañana, sin condiciones, pidiendo únicamente protección para él y para su familia.

Oficialmente se confirma que hoy

mismo se le llevará desde Taza a Fez.

Parece que los franceses se han hecho también cargo del arsenal del cabecilla, con numerosos fusiles, cañones y ametralladoras.

Se sabe que ayer al atardecer el mando francés ordenó a los puestos avanzados que no dispararan sobre los grupos que pretendieran acercarse, por si se trataba de los familiares de Abd-el Krim o de algunos caides que vinieran a entregarse.

Se ha publicado una disposición oficial prorrogando hasta 31 de diciembre del año corriente la vigencia del Real decreto de 21 de diciembre de 1925, regulador de los contratos de arrendamiento de fincas urbanas.

Durante el ciclón que pasó por Calcuta, 7 barcos se fueron a pique y 8 vapores grandes arrancados de sus anclas.

Una grúa fué precipitada a tierra matando 4 personas.

Los tranvías fueron arrancados de los railes, muchos árboles desarraigados y las líneas telegráficas y telefónicas cerca de la ciudad, quedaron completamente destruidas.

Según se ha manifestado en el ministerio de Marina la vía de agua descubierta en el "Carlos V," carece de importancia.

El crucero entró en dique para su reparación.

Conviene advertir que el "Carlos V," hace varios años que está retirado de los servicios, sin calderas y fondeado en la dársena como escuela de marinearía.

Valdepeñas, 28.—En la fábrica de harinas de Santa Teresa el mecánico Manuel Ruiz fué cogido por una rueda de transmisión y destrozado horriblemente.

Los restos se recogieron con una pala en fragmentos pequñísimos.

Al enterarse el padre del mecánico intentó lanzarse a la calle y, como se encontrase impedido, cayó por la escalera hiriéndose gravísimamente.

Ayer ocurrió un incidente análogo a otro obrero y Manuel Ruiz hacia dos horas que había regresado de asistir al entierro de aquél.

Londres.—Continúa sin solucionarse la huelga minera inglesa.

La marejada es grandísima.

Los elementos extremistas quieren lanzarse a otra huelga general inmediatamente.

Sólo les detiene el gran prestigio del señor Mac Donald en la masa obrera británica.

La opinión general es la de que si por toda la semana no se soluciona el problema de la huelga minera, inevitablemente se irá a la huelga general.

La Federación Nacional de Sindicatos mineros ha manifestado que los preparativos para otra huelga general están sobre el tapete.

El señor Mac Donald afirmó que el capital invertido en la industria minera es el de 160 millones de libras.

Añade que los beneficios totales, sin excluir los pagos a los dueños de los terrenos de las minas, alcanzados por los patronos desde 1902 hasta ahora, son de 404 millones de libras, sin perder de vista que en Inglaterra hay 27 mil comerciantes de carbón.

El Estado abona a los patronos mineros seis millones de libras en concepto de indemnización anual.

En cambio, la producción anual que cada persona empleada en las minas rinde en Inglaterra, es de 217 toneladas; en Francia, 152, y en Bélgica, 141.

Una Real Orden publicada en la Gaceta dispone que se levante la prohibición de importar cereales y sus harinas, establecida por Real Decreto de 3 agosto de 1914.

## LOTERIA NACIONAL

Del sorteo del día 1 de Junio, hay en venta billetes a 3 pesetas décimo y en la Administración de esta ciudad, los billetes números

31867, 31868, 31894 y 31896.

— 80 —

negó la auxilioria. Se han buscado los correspondientes documentos en el proceso para justificarlo, y no se han podido hallar. Pero como habian de hallarse si al registrar atentamente el proceso, se ha visto con admiración y asombro tan escandalosamente adulterado y viciado, que especialmente desde el fol. 185 hasta el 330, y en algunos otros puestos están las hojas, ya rasgadas en el puesto de la numeración, ya cortadas con instrumento, ya rascados los números y corregidos una y otra vez siendo así que en el principio del proceso y en el fin están como corresponde? Desorden, desarreglo es este mas que suficiente para anular todo el proceso y prueba la mas convincente de la arbitrariedad y malicia con que se ha formado. Pero dexémoslo para el correspondiente lugar. En deficiencia de los justificativos inutilmente buscados por el sobredicho motivo, sabe V. S. las reclamaciones que ha interpuesto el mismo Sr. Gobernador, lo qual no podía haber hecho, si hubiera estado creído de que la causa que se seguía contra los eclesiásticos que reclamava, era de verdadero motin y alboroto. Resta pues que no ha existido tal motin ni alboroto, sino en la imaginación de algunos que no lo han podido justificar, bien que han trabajado mas de seis ó siete meses en dar á esta atroz calumnia el colorido de la verosimilitud, y el barniz de amor á la pública tranquilidad. Pero demes por un instante que hubiese existido tal, qual lo pinta el Juez y el Promotor Fiscal en el proceso. En el informe que dió el Juez Sandino que se leyó en Cortes el 14 de Junio último da por motivo de los exágerados alborotos de esta Isla contra tres ó quatro individuos, el haber firmado la felicitación al soberano congreso por haber extinguido el tribunal de la Inquisición. Ya se vé que esto puede arguirse de falso, pues habiendo sido muchos los que habían firmado, solo fueron tres ó quatro los insultados, y por consiguiente otro devió ser el motivo. Sin embargo este es el motivo que suena en la dicha información y esto mismo afirma el Promotor Fiscal en su acusación, y el propio

— 77 —

quando visitaron las librerías y se había difundido el contagio de la mala doctrina con la venta pública é impune de muchos exemplares del *Pacto social* hecha, y confesada por Miguel Domingo editor del periódico *Aurora* en tal grado, que vulgarizadas muchas de las impiedades de aquel libro, especialmente que los hijos no debian estar sugetos y obedientes á sus padres sino mientras los necesitasen para su conservación y mantenimiento, temerosos y sobresaltados los ánimos de los pacíficos habitantes de esta ciudad representaron humilde y respetuosamente á entrambras Autoridades civil y eclesiástica, para que contuviesen el mal en sus principios, y no llegase jamás el lamentable caso de verse la Religion Católica Apostólica Romana eclipsada entre nosotros. Estos son hechos públicos que sabe toda Mallorca: sin embargo el M. I. S. V. G. G. de este Obispado prevalido del oficio de los Señores Alcaldes ya citado, en 28 de Abril disparó á las comunidades religiosas una carta circular que está en autos folios 22 pieza segunda, que yo no impugnaria por el profundo respeto que tiene mi principal á esta autoridad, sino fuese uno de los principales apoyos de este proceso, así para acreditar la existencia del aserto alboroto, como el influxo que en él se pretende haber tenido los regulares señaladamente los predicadores. En ella dice que ha visto juntamente con el Señor Gefe político llegar al borde del precipio á este pueblo de Palma, que ha presenciado las escenas mas extraordinarias. Porque azorados los espíritus, y fluctuando entre una multitud de afectos de temor, de odio, de indignación y venganza; ya se retrayan los unos, ya se irritaban otros, ya estos parecian que iban á enbestir, estotros á descargar con el alfange un golpe mortal sobre la cabeza de los enemigos de la fé, con quienes se miraban en actual lucha. Todo esto he presenciado.

Confieso que esta es la pintura mas patetica que quizas haya hecho el pincel poético de un alboroto. Pero las pinturas poéticas no son pruebas, y salva la

# La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.

Carretera de Porto-Colom = Els Molins

## PRECIOS

Cemento marca Santueri a Ptas. 30,00 Tonelada  
corriente al mejor precio de plaza

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquiera irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

## Antonio Vaquer

SASTRE

Mayor, 24 Felanitx



Club Deportivo Mariano de Felanitx

Domingo, 30 de Mayo de 1926

4.ª ABONO

Contenderán en interesante partido

**C. D. DESCARDESSAR** (primer equipo)

**C. D. MARIANO** (segundo equipo)

Campo de la Carretera del Puerto - á las 6 en punto

## Carrocerías

y recomposiciones de  
Automóviles y Camiones

### Antonio Valens

Juavert, 11 D.º — FELANITX

## TALLER MECÁNICO ALEMÁN

Se construyen maquinarias de toda clase, y también se componen con piezas de precisión.

ARTURO FAAS

Calle Pizá, 8 — Felanitx.

## NEGRURA

ECONOMIA Y LIMPIEZA

No mancha. — Es un verdadero perfume

Ultima creación  
para dar su primitivo color al cabello

Depositorio y venta:

C. ADROVER, Felanitx (Mallorca)

y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

## Máquina de hacer medias

casi nueva y en ventajosas condiciones, se vende.

Para informes, calle Agua, núm.º 4.

## Se desea vender una casa

con su correspondiente corral, situada en la calle Prohisos, n.º 46.

Para informes dirigirse a Pedro Monserrat, Roca Boira, 31.

## ESTANTERÍA

completa, en muy buen estado de conservación, se desea vender.

Informes, calle del Mar, número 17.

Pedid  
**Anís Bellver**  
y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH  
elaboración especial de  
**LA ROSA BLANCA**

A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de Julian Amorós de Felanitx, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

## SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL"

Depósito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

## CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España

de diferentes clases y marcas.

Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

IMPRENTA DE B. REUS

veneración debida á este prelado, debo decir, que su palabra y su autoridad no bastan para acreditar un hecho en una causa criminal. Estas escenas tan extraordinarias como las pinta, deberían haber sido públicas y presenciadas por el pueblo. Estos alfanges deberían haberse visto, encontrado, y aprendido por la justicia como parte del cuerpo de delito. El Juez de esta causa, puesto que esta aserción le abría camino para las correspondientes averiguaciones, debiera haber tirado á que hubiesen quedado justificadas estas escenas. Con el sencillo y obvio medio de haber hecho prestar la correspondiente declaración á este Ilustre Prelado, que el mismo se decia testigo presencial, y de vista (mejor hubiera dicho anunciador infundado) se aclaraba todo. ¿Porque no se ha hecho esta diligencia? ¿Porque fundado en este dicho, que tiene mas de ficción poética, que de aserción positiva, había de suponer el Juez Sandino que había habido alboroto é intentos de revolución? ¿Que ha de decir cualquiera que tenga ojos, quando vea un proceso, ó una causa de alboroto é intentos de revolución, apoyado en un aserto arbitrario, de uno que se llama testigo presencial y de vista, al mismo tiempo que se abandona el camino legal para la indagación que su testimonio ofrece? Si el Juez hubiese seguido este camino, hubiese hallado al primer paso que todo era una ficción imaginaria, ocasionada quizas del resentimiento particular de este Señor, contra el predicador de la Catedral por haber excitado el zelo de las Autoridades, para que impidiesen la propagación, y venta pública é impune del exécrable *Pacto social de Rousseau* traducido al castellano. Esta misma excepción legal padece el oficio de los Señores Alcaldes arriba citado. Alcaldes y Gobernador de la Mitra, habían de estar precisamente resentidos. Yo no entro si con justo motivo, ó sin él. Lo que digo, que su testimonio en esta parte es de ningun valor, y que este tribunal para formar concepto de esta causa sobre el pretense alboroto, é intentos de revolución, no puede, ni debe apoyarse en los dichos del Señor

Gobernador de la Mitra porque son vagos, arbitrarios, y destituidos de toda prueba.

Llegase que la carta circular del Señor Gobernador á las comunidades regulares es denigrativa de las mismas, y como tal exító el honor y buen nombre de los regulares de esta ciudad á quejarse de ella altamente, por medio de sus respectivos Prelados provinciales al Ilustrísimo Señor Obispo de esta Diócesi Diputado en Córtes, quien reconociendo el agravio de que le quejaban, trató de desagraviarlos y consolarlos, por medio de una carta tan satisfactoria y honorífica al estado regular, como demostrativa de que en efecto la carta circular era denigrativa del mismo. Es verdad que su autor, viéndose en descubierto ha tratado de dar por apocrifo este precioso monumento de la imparcialidad y de la justicia en favor de los regulares. Todo el mundo comprende la nulidad de este efugio, sin que yo lo diga; pero quiero decirlo. La carta del Señor Obispo es toda de puño propio del mismo Señor, y lo justifica y evidencia á la faz de todo el mundo, la copia legalizada que acompaño.

¿Pueden darse pruebas mas terminantes, ni mas claras de que la carta circular del Gobernador de este Obispado es un testimonio nulo, é indigno de toda fé, por lo que mira á acreditar los alborotos, é intentos de revolución, y el maliciosamente supuesto influxo de las regulares? Mas no debe omitirse que el Juez mismo y su Promotor Fiscal han manifestado con sus procedimientos que no creen que esta causa, sea de verdadero motin y revolución, porque á haberlo creído así no hubiera sido una prevaricación exécrable excarcelar baxo fianza con parecer y dictámen del Promotor, al P. Gual Mínimo y al Señor Deán de Tarragona, á quienes el mismo Fiscal aun después de este hecho acusa de cabeza de motin, y al P. Presentado Roig á quien pretende sacar reo del exécrable delito de traición y alevosía? Otro tanto debe presumirse del M. I. V. G. G. pues se sabe de público que habiendo decretado el Señor Juez la prisión de algunos Sacerdotes, él